

Pampinos



Myrella Valencia Chistarelli:

“Mi gran recuerdo está en mi paso por la escuela de ‘Pedro’. Ahí aprendí lo necesario para avanzar en la vida”

Tiene hermosos recuerdos de su pampa querida, con 84 años, es una mujer nacida y criada en la oficina Pedro de Valdivia.

Hija de Daniel Valencia Ortega y Josefina Chistarelli Miranda. Sus padres llegaron a ‘Pedro’ desde Mejillones y se instalaron en la oficina en 1930, buscando mejores oportunidades laborales y un mejor futuro para su familia.

Myrella fue la quinta de siete hermanos. Tiene hermosos recuerdos de su tierra donde vivió hasta los 11 años, hasta que su familia se trasladó a Antofagasta.

Es repostera y modista tiene dos hijos profesionales. Ha vivido gran parte de su vida en Antofagasta, pero su amor por la pampa es lo que más la identifica.

“Viví en la calle Los Espinos N° 122 de ‘Pedro’. Para mí fue la base de mi vida, ya que estuve en el seno de una gran familia y conviví con todo su entorno social. En esos años, se vivía el respeto y cariño familiar, había comunidad”.

¿Algún recuerdo que aún no olvida?

-Fue una gran experiencia. La convivencia con los

vecinos, los recuerdos que aún conservo con cariño. Por ejemplo, la familia Esparza formada por un matrimonio, don Ismael y doña Amelia, que no tenían hijos, pero tenían gatos (cerca de cuatro) y todos los niños disfrutaban de los felinos.

Otra familia, con quien mis padres compartían mucho, fue la familia Bruna. Tuvieron una linda amistad. Ellos eran nuestros vecinos inmediatos y los hijos eran amigos entre sí y se colaboraban bastante.

Había otra familia que fabricaba helados artesanales y los vendían a la comunidad.

También tengo hermosos recuerdos sobre la base de los conocimientos y valores entregados en la escuela, de la mano de los profesores Eliana Cerda, Elvira Ferrer, Edmundo Barril, etc. Además, recuerdo que mi madre participó en los cursos de modas que la empresa había puesto a disposición de las dueñas de casa para aprender corte y confección con la profesora Edelmira Ramírez.

¿Cree que la pampa forjó su carácter?

-De todas maneras, en la pampa, se trabajaba, forjando las ideas con inteligencia, para cumplir los sueños,



LA FAMILIA VALENCIA EN LA OFICINA PEDRO DE VALDIVIA.

creando distintas formas para surgir. Eran condiciones climáticas adversas todo el tiempo, pero junto al resto de la gente se hacían más llevaderas. Toda la gente era sana y respetuosa. Recuerdo claramente que teníamos unos vecinos que formaron una murga, crearon sus instrumentos y alegraban la cuadra todos los días practicando música y tocando para los vecinos.

¿Cuáles son los recuerdos que tiene de esos años?

-Mi gran recuerdo fue mi paso por la escuela, que fue

la base de mi aprendizaje. También, las idas a la pulpería donde podíamos tener un momento para jugar, cuando nos subíamos a los ripios. Recuerdo cuando se iba a jugar a la plaza, en los patos de madera, donde uno se pillaba los pies al moverlos.

Momentos hermosos fueron cuando íbamos al cine junto a toda la familia, todos los domingos después de almuerzo. Además, en el verano se vivía la fiesta de la primavera en la plaza, donde participaba toda la familia, se hacían bailes y todo el mundo participaba, padres, madres e hijos.

¿Algún pampino fue un ejemplo?

-Para mí un ejemplo fue la querida profesora Eliana Cerda, por su dedicación. Me ayudaba cuando algo se me dificultaba, pero con mucho cariño. Ella me enseñó que el amor puede resolver los problemas. Ella era una profesora joven que había salido recientemente de la Escuela Normal.

¿Qué enseñanza tiene de su paso por la salitrera?

-A no rendirse frente a las dificultades, a trabajar para lograr los sueños aún cuando

los medios eran escasos, ser respetuoso y cordiales con los demás. Cuando mi padre decidió salir de Pedro de Valdivia y emigrar Antofagasta, llegamos a vivir a la calle Montevideo.

Nosotros aplicamos en nuestra vida diaria, todo lo que acostumbrábamos a hacer en la pampa. Todos comenzamos a trabajar desde niños para avanzar por nuestros sueños, debido a ello todos empezamos a surgir.

Si volviera a nacer, no dudaría en volver a vivir y crecer en la oficina salitrera Pedro de Valdivia.

Pampinos



PRODUCE: EL MERCURIO DE ANTOFAGASTA soyantofagasta DIGITAL ma

AUSPICIA: YODO NUTRICIÓN VEGETAL SQM Soluciones para el desarrollo humano

COLABORA: CORPORACIÓN VINO DE LA PAMPA Salitrera, Pampino y Sal www.pampinos.org

HISTORIAS DE NUESTRA PAMPA

TODOS LOS VIERNES EN

EL MERCURIO DE ANTOFAGASTA

Y ENTREVISTA EN

“LA MAÑANA DIGITAL”



97.1 ANTOFAGASTA
89.5 CALAMA